

# EL DIA

En el Imperio Español no habrá más que una voz: La del Caudillo, y una obediencia inmediata, que nos llenará de orgullo.

PERIODICO DE LA MAÑANA

AJUNTAMENT DE PALMA  
BIBLIOTECA MUNICIPAL

Año XVII.—Núm. 4.949

Palma de Mallorca.—Miércoles 26 de Mayo de 1937 1.º T.

Precio: 15 céntimos

## UNA PATRIA

LA PATRIA: ESPAÑA

## UN ESTADO

EL ESTADO: NACIONAL-SINDICALISTA

## UN CAUDILLO

EL CAUDILLO: FRANCO

### Las posiciones alcanzadas en el frente de Vizcaya en los días anteriores han sido mejoradas y consolidadas por nuestras gloriosas fuerzas

En dicho frente se han pasado a nuestras filas 70 milicianos con armamento

En el sector de Dima se han presentado 263 personas y 251 en el de Lemona.—En Asturias y León también se han pasado milicianos con armamento en nuestras filas.—Por nuestros antiaéreos ha sido derribado un avión enemigo.—En los demás frentes pocas novedades

### NOTICIAS OFICIALES

Boletín de información del Cuartel General del Generalísimo con noticias llegadas hasta las 20 horas del día 25 de Mayo de 1937

#### EJERCITO DEL N.º

Frente de Aragón: Sin novedad.  
Frente de Vizcaya: Nuestras tropas han mejorado y consolidado las posiciones alcanzadas en días anteriores. Habiéndose pasado a nuestras filas en el día de hoy en este frente 70 milicianos con armamento. En el sector de Dima se han presentado 263 personas y por Lemona, 251.  
Frente de Santander: Sin novedad.  
Frentes de Asturias y León: Se han presentado 12 milicianos con armamento y 9 sin él.  
Frentes de Madrid, Avila y Soria: Sin novedad.

#### EJERCITO DEL S.º

Tiroteos en todos los frentes, habiéndose pasado a nuestras filas 12 milicianos con armamento y 2 pal-sanos.  
ACTIVIDAD DE LA AVIACION:  
En el aire, ha sido derribado por uno de nuestros antiaéreos, un avión enemigo.  
Salamanca 24 de Mayo de 1937.  
De orden de S. E.  
El General 2.º Jefe de E. M., Francisco Martín Moreno.

### El glorioso Ejército Nacional lleva la ventaja en todos los frentes

En todo el territorio rojo, especialmente en Cataluña, se agrava la situación por negarse los milicianos a ir al frente de combate

En el frente de Madrid, de cada día aumentan los milicianos que se pasan a nuestras filas admirándose del orden que reina en la España de FRANCO

### Servicio de Información de la Comandancia Militar

Crónica del frente de Vizcaya del enviado especial del Cuartel General del Generalísimo

La labor de limpieza que se venía realizando en todo el macizo del Urrutxú o Santa Lucía se ha coronado hoy con la ocupación de los dos últimos montes que a modo de espaldas y en dirección a Bilbao forman como los plés de la ingente montaña.

El Pagachuetá con sus 316 metros de altura dominando la cuenca del río Araya, y el nudo de comunicaciones que es ya de los ramales que van a Villa Fuer y a Amorebieta quedó a primera hora de la mañana en nuestro poder y al sur del Pagachuetá ocupamos otro monte de 748 metros de altura llamado Artacoacha que está dominando los poblados de Yure y Dima. Con la ocupación de estos montes ha quedado totalmente cerrado el macizo montañoso, toda la región de Mañaria que como ayer dije, constituía una bolsa muy penetrante en nuestras líneas de avance.

Los ingenieros militares han reconstituido hoy, las dos cortaduras de la carretera directa de Ochandiano a Durango y desde esta noche, se puede circular por ella con la misma seguridad que por otra cualquiera de la retaguardia.

El reconocimiento del inmenso terreno montañoso conquistado sigue proporcionando a la recuperación cuantioso material de guerra abandonado por los rojos.

El número de pasados y prisioneros de las últimas 24 horas, y en esta labor de limpieza se acercan a los dos centenares.

En el resto de los frentes, el enemigo resignado con su suerte no ha dado señales de vida, ni siquiera cuando unas pequeñas columnas nuestras han realizado paseos a vanguardia de exploración del terreno.

La jornada de hoy, con poco ruido nos ha traído muchas nueces y no es de las pequeñas, el haber quedado aisladas materialmente las brigadas que realizaron el sábado último, la brillante operación cuyos efectos magníficos estamos ya tocando.

#### Lo que dicen ellos

En la España de FRANCO, los periódicos han ofrecido pequeñas informaciones sin interés ninguno de las fiestas de los reyes de Inglaterra. «El Diario Vasco», por ejemplo se limita a notificar los incidentes o víctimas que hubo en dicha fiesta.

«La Voz de España», declaró que no tenía ningún deseo de llamar la atención sobre Inglaterra. Por cuya razón había decidido no publicar detalles de la coronación. Es indudable que las informaciones tendenciosas de los periódicos británicos sobre la destrucción de Guernica y sobre otros episodios

de la guerra española así como la intervención de Inglaterra en la evacuación que equivale a una protección moral a la España roja han creado este ambiente de hostilidad. De ninguna manera podrá complacerse ni alegrarse el problema. Esto no lo decimos nosotros. Esto lo dice nada menos que «The Times» de Londres.

Las cruentas luchas que sostenemos los proletarios nos señala los deberes que tenemos que cumplir y para cumplirlos hemos de intensificar los trabajos en la retaguardia. También hemos de subvencionar a los padres cuyos hijos luchan en el frente. Muchos de ellos, desvalidos y perecen en la miseria. Todo eso ha de hacerse con urgencia pues es posible que de lo contrario, muy pronto, no haya riqueza que distribuir entre los obreros y entonces tendremos que repartir la pobreza.

Esto no lo decimos nosotros, esto lo dice la Junta de Defensa anarcosindicalista de Aragón por su emisora oficial.

Estamos en momentos muy graves porque nos alejamos de la victoria y es posible que demos pronto un traspiés. Hay que ayudar a los vascos y nosotros prometemos respetar a sus católicos y a sus cultos, pero a los demás beatos de España les aseguramos que no quedará ni uno.

Esto no lo decimos nosotros, lo ha dicho el simpático camarada Ismael Gomex en un mitin celebrado en Gijón en favor de Euzkadí.

Es indudable que el enemigo ha conseguido victorias, pero no importa nada que vayamos abandonando kilómetros y kilómetros porque ya los esperamos en Bilbao, donde serán derrotados, y si así no fueran vencidos, les esperamos en Asturias.

Esto no lo decimos nosotros; esto lo ha dicho nada menos que el célebre católico socialista Juan Pablo García.

Radio Falange Española de Valladolid.

#### Canje de prisioneros

Paris.—En los centros bien informados se dice que el Ministerio de Negocios Extranjeros tiene la intención de proponer a los Gobiernos de Valencia y Salamanca un canje de extranjeros voluntarios prisioneros. Parece que en dicho canje podrían ser incluidos los dos aviadores nacionales que ha unos días cayeron en poder de los rojos.

Antes del asunto de la retirada de voluntarios hay que tratar del oro robado

Roma.—En los círculos versados en política internacional, acerca de los asuntos de España se dice, según opinión italiana, antes de hablar de la posible retirada de los voluntarios extranjeros es necesario tratar de lo referente al oro español injustamente robado al Banco de Es-

### Del frente Vasco

(Servicio de Información de la Comandancia Militar de Baleares)

#### Los rojos vizcainos descalabradísimos

Durango.—El drama que se está desarrollando en las tierras vizcainas marcha aceleradamente hacia su desenlace. El enemigo está quebrantadísimo y es cada día menor la resistencia que ofrece al victorioso avance de nuestras tropas y las ganas que tiene de presentar combate, seguro, como lo está, de que ha de ser destrozado. La última impresión que tenemos de los frentes en que últimamente se ha avanzado, o sea en el de Amorebieta, es que el enemigo, en vergonzosa huida y en plena descomposición, se retira precipitadamente para refugiarse en las líneas fortificadas de El Gallo, último baluarte defensivo de Bilbao. Esta mañana, en un reconocimiento ofensivo llevado a cabo por nuestras fuerzas, puede decirse que no encontraron a nadie: tan solo buen número de cadáveres, que nuestros soldados recogieron y enterraron piadosamente. Las fuerzas españolas se dedicaron a operaciones de limpieza y de conquista de los terrenos que forman la bolsa montañosa comprendida entre Lemona y Durango, ocupándose y limpiándose alturas de gran importancia estratégica y militar, sin que apenas se oyera un solo disparo. Da una idea de la magnitud de la victoria de los nacionales y del desastre sufrido por los anarco-bolcheviques que, desde los atrincheramientos y parapetos situados al E. de Dima se avanzó, en fondo, más de 12 kilómetros, en un terreno escarpadísimo y sembrado de peñas y dificultades. El avance fue rapidísimo; en las últimas horas de la tarde, una compañía entró en Dima, sin encontrar la menor resistencia. Nuestras tropas se van colocando frente del ya popular «cinturón de hierro» defensivo de la capital vizcaina, al que nuestras líneas se van cifiendo por completo. El último acto del drama de Vizcaya se aproxima. El general Mola ha inaugurado personalmente la carretera directa de Ochandiano a Durango, que hasta ayer estaba batida por los rojos desde las peñas de Santa Lucía y que acaba de ser limpiada de enemigos por nuestros soldados; el coche de Mola fué el primero que atravesó el puente tendido en 24 horas por los ingenieros militares para sustituir al que había sido destruido por la barbarie roja. El general Mola, que se paró allí conversando con los jefes y los soldados, pronunció unas brillantísimas palabras ante un equito de cine Sonoro. Hoy hemos visitado Dima, recientemente conquistado por las tropas nacionales; en el pueblo solo hemos encontrado una familia, pues las demás fueron obligadas por los rojos a evacuarlo. Dichos familiares de la madre, 4 varones y 3 hembras. El pueblo, con todas sus casas, ha sido completamente saqueado. La iglesia parroquial se conserva bastante bien; han sido robados todos los vasos sagrados y completamente despojada La sacristía. Repetimos lo dicho: El último drama del frente de Vizcaya se aproxima.

paña por los llamados gobernantes rojos de Valencia.

Las nacionales llevan la ventaja en todos los frentes

Berlin.—Cuando se trata de la proposición inglesa referente a una posible suspensión de las hostilidades en España, se hace notar que ella, la proyectada suspensión, favorecería declaradamente a los marxistas, ya que en los momentos actuales como siempre—los nacionales llevan la ventaja en todos los frentes.

Se agrava la situación en Cataluña

Paris.—En todo el territorio rojo español, especialmente en el catalán, se agrava la situación provocada por la negativa de los milicianos de acudir a los frentes de lucha. La emisora de la CNT-FAI radió ayer una nota conminando a los milicianos del 4.º batallón Ascaso para que acudieran hoy, a hora determinada, a la estación del Norte, para ser trasladados al frente. Amenazaba a los que no se presentaran con el inmediato fusilamiento.

Por momentos aumenta el deseo de rendirse entre el pueblo de Bilbao

Bilbao.—Entre la población civil vizcaina, de cada hora que pasa va en aumento el deseo de rendirse a las tropas victoriosas del general Mola. Los deseos del pueblo vizcaino son ahogados por la violencia por los dinamiteros asturianos. El orden público se ha derrumbado totalmente y el gobierno es insuficiente para garantizarlo y mantenerlo, siquiera sea en sus más elementales aspectos.

El GENERALISIMO se ha ganado la simpatía del mundo entero

Londres.—El periódico «Daily Mail» se refiere, con alegría, a la humanitaria conducta observada por el Generalísimo FRANCO e impuesta a sus tropas victoriosas en la campaña de Bilbao. Dice que el CAUDILLO español, con su proceder, se ha ganado las simpatías del mundo en-

tero. Su proposición de rendición—añade—debe ser aceptada para evitar unos derramamientos de sangre tan inútiles como estériles.

El gobierno Negrín produce mala impresión

Oviedo.—La constitución del gobierno Negrín no ha producido, ni muchísimo menos, buena impresión entre los mineros asturianos; la mayoría de los cuales pertenecen a las organizaciones sindicales de la CNT, En Gijón y en la Felguera los ánimos están muy excitados y se han producido en ambas poblaciones manifestaciones tumultuosas de protesta. Los rojos asturianos creen que el nuevo gobierno Negrín es un paso atrás en el camino hacia el logro de sus ambiciones revolucionarias. Para tomar medidas ante el enrarecimiento del ambiente reinante, se reunieron los cabecillas del frente popular con el cabecilla máximo Belarmino Tomás. Este, para tratar de calmar la excitación reinante, dijo: «Tened en cuenta que gracias al nuevo gobierno podemos contar con la ayuda de ciertos países, sin la cual nos sería imposible ganar la guerra. Después de poner a los reunidos al corriente de la verdadera situación en Bilbao, les dijo: «Os aseguro que Bilbao no se rendirá; para impedir que los traidores nacionalistas entren en negociaciones con el General FRANCO, están allí los dinamiteros asturianos, que son los que mandan. Pero es más, si a pesar de todo, las tropas facciosas entraran en Bilbao, no encontrarían más que un montón de escombros».

Se asegura que estos días últimos ha vuelto a funcionar en Gijón el tristemente célebre «Coche de la muerte». Los asesinatos se han cometido como represalia por los desastres sufridos por los batallones de dinamiteros asturianos en el frente de Vizcaya.

#### Frente de Madrid

Otro día sin importancia sobre las operaciones militares. Ha transcurrido con una calma casi absoluta, turbada solamente por algunos disparos, muy pocos, de cañón, hechos

### SERVICIO DE RADIO ESPECIAL Y EXCLUSIVO DE «EL DIA»

## Bilbao amenazado por nuestras fuerzas

En Cataluña los enemigos del gobierno de Valencia se han apoderado de Barbastro

#### Disgusto entre los árabes de Palestina

Londres.—Los árabes de Palestina se muestran muy descontentos por el envío allí de judíos de todas las partes del mundo, y piden al gobierno inglés que prohíba la entrada de éstos en su país.

#### Como se lamentan los franceses que se estaban establecidos en la zona roja

Paris.—El periódico «Le Jour» dice que unos 15.000 franceses que se habían establecidos en la España roja se han visto obligados a abandonar sus pequeños negocios y empleos, e impidiéndoles el gobierno de Valencia que llevaran consigo alhaja alguna y una cantidad máxima de 500 pesetas; por cuyo motivo, han quedado en la miseria.

#### Bilbao amenazado por tres puntos vitales

Paris.—La ciudad de Bilbao, con los últimos avances de las tropas nacionales, se encuentra amenazada por tres puntos vitales.

La esperanza de sus dirigentes defensores referente al envío de refuerzos que les prometió el nuevo ministro de la Guerra de Valencia, se ha esfumado totalmente, pues ven que es imposible.

El presidente Negrín ha hecho a los periodistas unas declaraciones diciendo que habían hecho por Bilbao todo lo que había sido posible, incluso mandarles viveres por avión. Estas declaraciones demuestran que en Valencia creen que la caída de Bilbao no se hará esperar.

#### Los extremistas de París luchan entre sí

Paris.—Los partidos socialista y comunista y algunos republicanos de izquierda de Francia, han acordado unirse para dar la batalla a los sindicalistas. Se dice que para ello se pondrán de acuerdo con sus correligionarios españoles.

#### Los corresponsales comprueban los actos de salvajismo cometidos por los rojos

Los periodistas extranjeros han

podido comprobar los actos de salvajismo que han cometido y siguen cometiendo los rojos en Vizcaya. En Mújica, se ha encontrado la estatua de la Virgen, acribillada a balazos, pues los milicianos rojos la hacían servir de blanco para adiestrarse en el tiro de ametralladoras.

#### Lo que dice Valencia

Valencia.—A lo largo de esta costa la aviación nacional ha efectuado diferentes ataques.

El destructor «Legazpi» sufrió un ataque de los aviadores rebeldes, quedando tan averiado que tuvo que ser encallado en las playas de Cullera.

#### Barbastro en poder de los enemigos del Gobierno de Valencia

Paris.—La situación en Cataluña continúa desastrosa, pues la CNT y la FAI no se dejan dominar. Recientemente se ha apoderado de la ciudad de Barbastro, de la cual han hecho un nuevo baluarte.

Como se trata de una población de gran importancia estratégica, el general Pozas se ha apresurado a mandar dos batallones motorizados a fin de reducir a los revoltosos, esperándose que se desarrollarán sangrientos encuentros.

#### En Bilbao se carece de pan

Roma.—De fuente fidedigna, se sabe que en Bilbao desde hace unos días se carece en absoluto de pan. Unos batallones marxistas llegados de Asturias, han asaltado y saqueado las últimas defensas de comestibles de dicha ciudad.

#### Viaje de Von Blomberg a Roma y del Dr. Schach a París

Berlin.—El ministro de la Guerra del Reich, von Blomberg ha aceptado la invitación de Mussolini y llegará a Roma a primeros del próximo mes de Junio.

Se dice que el viaje tendrá carácter particular.

Para inaugurar el pabellón alemán en la exposición de París, salió para esta ciudad el ministro de Hacienda Dr. Schach.

El día 31 termina el plazo de canje, en el Banco de España, de los billetes legalmente estampillados.





